

5. RECRUDECIMIENTO DE LA RIVALIDAD ENTRE CASTELLANOS Y CATALANO-ARAGONESES

5.1. Enfrentamientos entre los arzobispos de Toledo y Tarragona

Los intentos de Jiménez de Rada de incorporar las sedes episcopales levantinas al arzobispado de Toledo provocaron un fuerte enfrentamiento con el arzobispado de Tarragona. En 1238 don Pedro de Albalat sustituía al dimisionario Guillermo de Mongrí en la sede tarraconense y ese mismo año don Jaime le entregaba todas las mezquitas intra y extramuros de la ciudad de Valencia. Albalat, en pugna con el arzobispo toledano, había consagrado a toda prisa, ya antes de la rendición de *Zayyán*, al dominico Berenguer de Castellbisbal como obispo de Valencia. Inmediatamente después de la rendición tomó posesión de la mezquita mayor, ordenó presbíteros y creó canónigos en presencia del rey y dio posesión al obispo solicitando al papa la confirmación. El prelado de Segorbe, don Simón, estuvo presente en la rendición y entrega de la ciudad (Huici-Cabanes, 1976, II, doc. 273, p. 39) y según Villanueva (1804, III, pp. 42 y ss.)

[...] sostuvo los derechos de su metropolitano, diciendo la primera misa en la Iglesia de san Vicente Mártir, extramuros de la ciudad y, ganada ésta, en la de San Miguel, dando sepultura al primer difunto en la mezquita mayor, ya purificada y bendecida. Así consta en el proceso que se guarda en la Iglesia de Toledo, acerca de la jurisdicción que esta metrópoli y la de Tarragona pretendían sobre la de Valencia, la cual el año siguiente de 1239 quedó adjudicada a la de Tarragona, accediendo en esto el papa Gregorio IX a los deseos del rey don Jaime.

Sin embargo el obispo de Gerona, sufragáneo del arzobispo de Tarragona, en el proceso de Roma se limita a afirmar que había oído decir -no estuvo presente en el acto de purificación y conversión de la mezquita en catedral- que la única oposición presentada fue la de un clérigo que decía pertenecer a la iglesia de Toledo, aportando un misal y protestando que dicha iglesia pertenecía a su arzobispado (Gorosterratzu, 1925, pp. 329-330; Fita, 1902, T, 40, pp. 335-352; Martínez, 2022, pp. 72 y ss.). Lo realmente cierto es